

Dresdner Neueste Nachrichten

Unabhängige Tageszeitung
mit Handels- und Industrie-Zeitung

Reaktion und Hauptgeschäftsstelle Ferdinandstraße 4

Bernbrecher: 10 5 28, 10 6 28, 13 6 27, 17 100. Beobachtungs-Nr.: Leipzig Nr. 2680. Zeitungs-Nr.: Neueste Dresden

Kriegsschiff

Gedenkblätter. 25 zum Preis. Nr. 1.10. für das Kästchen M. 1.—
Kriegsschiff, 25 zum Preis. Nr. 4.—, mit Verlagsortzettel M. 1.—
für das Kästchen M. 1.—. Bei allen über Kunden 10 v. o.
Verberührung. Auf alle Bruttowerte 10 v. o. Zulage.
Gießschiffe 20 v. o. Verberührung kann Taxis. Das Be-
handlung an bestimmten Tagen und Städten keine Gewalt.

Besicht Schulz auf seinem Schein?

Die vom Herrn v. Verser am 25. Januar geschriebenen diplomatischen Schriftstücke, die Auslieferungsliste und eine kurze Begleitnote, sind nun in Berlin durch den französischen Gesandtschaftsrat übersandt worden. Durch sie werden die schlimmsten Erwartungen, nämlich ein zielstrebiges Auslieferungsbegehr, zwar nicht zur Tat gebracht, aber was hat ebenso schlimm ist, die Ungewissheit unter Tage wird in keiner Weise geklärt. Wir wünschen uns diesen Alters nur, daß wir abermals eine Wochengang auf eine Entschuldung warten müssen in einer Parole, in der es für uns keine Wahl gibt, die für uns längst entschieden ist.

Die Mantelnote läßt, und darin liegt ihre größte Bedeutung, den Weg zur Verhandlung offen, insoweit sie erklärt, daß eine weitere Mitteilung aus die deutsche Note vom 25. Januar erfolgen wird. Klein, wir haben Erklärung darin, daß sich angekündigte Mitteilungen nicht als Täger für neue Verhandlungen erweisen. Es kann sein, daß die Beantwortung der Note vom 25. Januar einen diplomatischen Notenwechsel einleitet. Es kann aber auch sein, daß die Note inoffiziell norm jede Verhandlung zurückweist. So war das der Fall, als der Verband die Aufhebung jener Bestimmung der Reichsverfassung verlangte, die Deutsches Reichsamt an das Reich offen stellte. Der Kriegsfall in der Note auf, daß die Note noch nicht endgültig und erschöpft ist. In einer Bekanntmachung der Note heißt es, daß die Note nur die Personen umfaßt, die an sich in end der schwerste Verantwortung treffe. Das Wort anschließend kann nicht gut übertragen werden. Es bedeutet, daß der Verband seiner Zeit noch nicht sicher ist, daß er Anklagen und Vorwürfe gegen Verbindlichkeiten erhebt, von denen er annehmen noch nicht weiß, ob sie zutreffen. Oder aber auch, er will sich durch diese einschränkende Wort die Möglichkeit offen halten, die Note jederzeit beliebig zu entziehen auf solche, deren Verantwortlichkeit im letzten Augenblick nicht so offensichtlich war. Dieser Sinn ergibt sich auch aus dem Nachdruck, daß die Verbindlichkeiten nicht beabsichtigen, die Personen außer Verbindung zu leben, die sich nicht auf der Liste befinden. Die Note kann also unter Umständen noch beliebig erweitert werden, wobei es eine Begründung weder nach sich noch Raum gebe.

Grund zu optimistischer Aussöhnung besteht also keineswegs, zumal wenn man beachtet, wie gefährlich die Friedenskonferenz, oder wohl besser die französische Vorsitzende Müller-Lindau, sich immer wieder in den Noten auf die Artikel 228 und 230 beruft. Die Bedrohung die sie legt fest, ist lediglich die Erfüllung des Artikels 230, der die Verpflichtung der deutschen Regierung feststellt, „Urkunden und Auskünfte jeder Art zu liefern, deren Vorlegung zur vollständigen Auflösung der verfolgten Taten, zur Erinnerung des Schuldigen und zur erforderlichen Würdigung der Schuldfrage für erforderlich erachtet wird.“ Um diese Verpflichtung kostet aber nicht der Stroh der Bedingungen. Sie dürfte durch den Friedensvertrag bindend für die Regierung sein. Die Empörung in Deutschland richtet sich gegen den durch die neuen Kriegsschiffe in letzter Weise bestimmbaren Artikel 228, dessen zweiter Absatz lautet:

„Die deutsche Regierung hat den alliierten und analliierten Mächten oder derenvertretenen Mächten vorzuhalten, die einen entsprechenden Antrag stellt, alle Personen auszuliefern, die ihr auf Grund der Anklage, sich gegen die Gesetze und Gebräuche des Krieges vergangen zu haben, sei es namentlich, sei es nach ihrem Dienstgrad oder nach der Ränge von den deutschen Verbündeten übertragenen Dienststellung oder sonstigen Verwendung bezeichnet werden.“

Neben die Absicht der Entente, diesen Artikel in voller Stärke aufzulegen, und tatsächlich von der Drohung zum Antrag auf Auslieferung überzeugen, wie Schulz auf seinem Schein zu bedenken, oder eine mildernde Auslassung des Artikels gelten zu lassen, kann erst die Antwortnote der Entente auf den Einwand unserer Regierung vom 25. Januar eingesangen. Diese Ausklärung bringt. Bis zum Ende der Woche werden wie also weiter in Ungewissheit schwanken.

So lange müssen wir uns als Volk vor dem Feind hüten, in den Freiheit v. Verser verfallen zu sein. Wir dürfen über die begrenzliche Empörung nicht verzagen, ruhig zu überlegen, was kommen kann und was zu tun bleibt. Herr v. Verser hat in der Erklärung über das Ungehörige der Auslieferungsliste den klaren Verstand verloren und anfeindend nicht mehr vermoht, die Mantelnote richtig zu deuten, sonst hätte er durch sein drückliches Verhältnis nicht in ganz Deutschland die Verstärkung erwerben können, das Auslieferungsbegehr könnte unmittelbar vor der Tür, obgleich jetzt leicht, doch nicht der Vorbedingung dieser Auslieferungsanträge in Zweifel gegeben werden kann. Vor einer ähnlichen Überzeugung durch die Gefäßpolitik müssen wir uns bewahren. Für uns steht fest: Wie liefern kleinen Deutschen aus, komme, was da kommen mag! Wir wollen aber trotzdem den Friedensvertrag einhalten, soweit das nur in unseren Kräften steht. Dafür müssen wir unser ganzes Streden danach richten, durch eine gesuchte Politik, die auch in Augenblicken der höchsten Gefahr nicht von dem vorgezeichneten Weg abweichen, eine Modifikation dieses Vertrages zu erreichen.

In diesem Sinne schreibt auch der Diplomat der Deutschen Presse, „Aa.“ in einem Artikel, aus dem man wohl in groben Zügen die augenblickliche Macht der Regierung erkennen mag. Er richtet im Zusammenhang mit der Überarbeitung der Auslieferungsliste eine ernste Mahnung an diejenigen, denen jede Regierungsbürokratie zu weit liegt, und die eine Säkularisierung des Volkes fördern und der Reichsregierung fort-

in Geschäftsbüros verlangen. Es könnte unmöglich Woche der Regierung sein, ihre Arbeit doch zu leben, daß ein an sich schon zum Überleben drängendes Volkssempfinde zum Überleben bringt. Stünde Deutschland mit den Mächten der Entente gleich auf gleich, so wäre nach Überprüfung der Eile irgendeine weitere Besprechung unumgänglich. Es aber sind wir die Sieger und haben die verdammte Pflicht, aus jeder Situation das Beste zu machen. Die Regierung hat sich in ihren Handlungen lediglich im Gustans mit den Gefühlen der Volksmehrheit zu halten, nicht ihrerseits Gefühle heranzuziehen oder zu fordern. Daraus ergibt sich ein zweites: Der einfache Protest, lebt wenn er möglich wäre, ist untrüglich. Verunsicherung und Verunsicherung erwingen die Regierung zum Gegenwohl. Der Artikelschreiber wendet sich dann gegen die Auffassung, daß innerhalb der Entente nichts am 1. Februar geschehen bringt. Stünde Deutschland mit den Mächten der Entente gleich auf gleich, so wäre nach Überprüfung der Eile irgendeine weitere Besprechung unumgänglich. Es aber sind wir die Sieger und haben die verdammte Pflicht, aus jeder Situation das Beste zu machen. Die Regierung hat sich in ihren Handlungen lediglich im Gustans mit den Gefühlen der Volksmehrheit zu halten, nicht ihrerseits Gefühle heranzuziehen oder zu fordern. Daraus ergibt sich ein zweites: Der einfache Protest,

lebt wenn er möglich wäre, ist untrüglich. Verunsicherung und Verunsicherung erwingen die Regierung zum Gegenwohl.

Der Kriegsfall auf seinem Schein?

Die Regierung verhält sich abwartend

Die Regierung verhält sich abwartend